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Ata da 158ª reunião da Câmara de Pós-graduação da UNIFAL-MG, realizada no dia 
18 de março de dois mil e quinze, às quatorze horas, na sala O-325, com os 
seguintes membros: Prof. Dr. Eduardo Costa de Figueiredo (Pró-Reitor Adjunto de 
Pesquisa e Pós-graduação entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. 
Valdemar Antonio Paffaro Junior (Coordenador do PPGB entrada: 14:00 horas e 
saída:18:10 horas), Profa. Dra. Jerusa Simone Garcia Trevisan (Coordenadora do 
PPGQ entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas),  Profa. Dra. Vanessa Bergamin 
Boralli Marques (Coordenadora do PPGCF entrada: 14:40 horas e saída:18:10 
horas),  Prof. Dr. Breno Régis Santos (Coordenador do PPGETA entrada: 14:00 
horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. Denis da Silva Moreira (Coordenadora do 
PPGENF entrada: 14:40 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. Person Pereira Neves 
(Coordenador do PPGF entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. João 
Adolfo Costa Hanemann (Vice-Coordenador do PPGCO entrada: 14:00 horas e 
saída:18:10 horas), Prof. Dr. Angel Roberto Barchuk (Vice-Coordenador do PMPGCF 
entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. Luiz Alberto Beijo (Coordenador 
do PPGEAB entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. Cláudio Carlam 
(Vice-Coordenador do PPGHI entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas), Profa. Dra. 
Fabiana de Oliveira (Coordenadora do PPGE entrada: 14:00 horas e saída:16:45 
horas), Prof. Dr. Artur Justiniano Roberto Junior (Coordenador do MNPEF entrada: 
14:40 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. Luiz Felipe Leomil Coelho (Coordenador 
do PPGCB entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. Rodrigo Basso 
(Representante do PPGEQ entrada: 14:00 horas e saída:18:10 horas), Prof. Dr. 
Paulo César de Oliveira (Representante dos cursos Lato sensu entrada: 14:00 horas 
e saída:16:00 horas), e a Coordenadora da Pós-graduação Profa. Dra. Isarita 
Martins Sakakibara na condição de convidada. O Prof. Dr. Eduardo Costa de 
Figueiredo inicia a reunião fazendo sua apresentação e justificando a ausência da 
Profa. Dra. Eva Burger. Foram discutidos e deliberados os seguintes assuntos: 01) 
Comunicados da Presidente da CPG – Sistema Acadêmico e migração da 
Gestão Acadêmica para o DRGCA (14:30 horas): O Prof. Eduardo inicia o assunto 
fazendo um rápido resgate do assunto e passando a palavra ao Secretário Geral da 
Pós-graduação que fornece maiores detalhes aos membros da CPG. Segundo o 
secretário será necessário uma série de ajustes, principalmente com relação a 
Calendário Acadêmico, para a transferência da gestão para o DRGCA. A Profa. 
Isarita pede a palavra e informa que a PRPPG já vem realizando uma série de 
reuniões com DRGCA e NTI no sentido de agilizar a migração da gestão do sistema 
acadêmico para o referido órgão. 02) Aprovações Ad referendum dos seguintes 
processos: Solicitação de defesa de dissertação de mestrado da discente 
Lidiane Aparecida Monteiro do PPGENF (23087.001050/2015-91), Solicitação de 
defesa de tese de doutorado do discente Adriano Francisco Barbosa do PPGQ 
(23087.000958/2015-88), Solicitação de defesa de tese de doutorado da 
discente Erika Kristina Incerpi Garcia do PMPGCF (23087.001194/2015-48), 
Solicitação de defesa de dissertação de mestrado da discente Mariana Moreira 
Gonçalves Santos do PPGEAB (23087.001837/2015-53), Solicitação de defesa 
de dissertação de mestrado da discente Marcela Costa Rocha do PPGEAB 
(23087.001093/2015-77) (14:40 horas): Aprovado pelos membros da CPG. 03) 
Solicitação de prorrogação de prazo para defesa de dissertação de mestrado 
do discente Washington de Almeida Pereira do PPGQ (23087.000979/2015-01) 
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(14:42 horas): Aprovado pelos membros da CPG. 04) Solicitações de 
Homologação de títulos dos seguintes processos: 23087.000807/2015-20 – 
Discente Anderson Stojan Costa do PPGCF, 23087.001912/2015-86 – Discente 
Marina Cortez Pereira do PPGENF, 23087.001916/2015-64 – Discente Ana Paula 
Alonso Reis do PPGENF, 23087.011599/2014-11 – Discente Amanda Ribas 
Gomes do PPGB, 23087.011561/2014-31 – Discente Cristiano de Almeida 
Correia do PPGB; 23087.000476/2015-28 – Discente Tatiane Helena Batista do 
PPGB, 23087.001463/2015-76 – Discente Lilian Ferreira Gomes da Silva do 
PPGCEA, 23087.001461/2015-87 – Discente Gabriel da Costa C. Jerônimo do 
PPGCEA, 23087.001462/2015-21 – Discente Enne Gomes Alves do PPGCEA, 
23087.001718/2015-09 – Discente Nayron Coelho da Costa do PPGPS, 
23087.001719/2015-45 – Discente Ieda Kataoka do PPGPS, 23087.001908/2015-
18 – Discente Thiago Castilho Elias do PPGQ (14:45 horas): Aprovado pelos 
membros da CPG. 05) Solicitação de trancamento de matrícula do discente 
Tiago Machado dos Santos do PROFIAP (23087.011044/2014-61) (14:50 horas): 
Retirado de pauta. 06) Solicitação de trancamento de matrícula do discente 
Ricardo Trindade Penha do MNPEF (23087.011044/2014-61) (14:50 horas): O 
Prof. Eduardo passa a palavra ao Prof. Artur que fornece maiores detalhes aos 
membros da CPG. Aprovado pelos membros da CPG. 07) Solicitação de 
aproveitamento de créditos da discente Josiane Souza Pereira Daniel do 
PPGCF (23087.000780/2015-75) (15:56 horas): Aprovado pelos membros da CPG. 
08) Solicitação de aproveitamento de créditos do discente Bruno de Oliveira 
Campos do MNPEF (23087.000845/2015-82) (15:57 horas): Aprovado pelos 
membros da CPG. 09) Solicitação de recredenciamento docente da Profa. Dra. 
Fabia Castro Cassanjes junto ao PPGCEM (23087.011364/2014-11) (15:00 
horas): Retirado de pauta. 10) Solicitação de credenciamento docente da Profa. 
Dra. Sueli de Carvalho Vilela junto ao PPGENF (23087.009446/2014-04) (15:01 
horas): O Prof. Eduardo inicia o assunto passando a palavra ao Prof. Denis que 
fornece maiores detalhes do mesmo aos membros da CPG. Aprovado pelos 
membros da CPG. 11) Solicitação de recredenciamento docente da Profa. Dra. 
Maria Gabriela Nogueira Campos junto ao PPGCEM (23087.003749/2014-13) 
(15:03 horas): Retirado de pauta. 12) Solicitação de credenciamento docente da 
Profa. Dra. Cibele Marli Cação Paiva Gouvêa junto ao PPGB 
(23087.008946/2014-11) (15:05 horas): Aprovado pelos membros da CPG.  13) 
Solicitação de recredenciamento docente do Prof. Dr. João Adolfo Costa 
Hanemann junto ao PPGB (23087.006131/2014-05) (15:12 horas): O Prof. João 
Adolfo pede a palavra e informa que sua fala é a representação do Colegiado do 
PPGCO, ou seja, representa posição do colegiado do PPGCO. Segundo o docente, 
o Colegiado do PPGCO entende que o recredenciamento do mesmo junto ao PPGB 
é de grande preocupação para o mesmo uma vez que o PPGCO ainda necessita se 
consolidar. Após isso o Prof. João Adolfo inicia um rápido resgate de sua solicitação 
de recredenciamento junto ao PPGB. A Profa. Isarita pede a palavra e informa aos 
membros da CPG que o referido processo foi enviado a esta câmara devido à 
necessidade deste colegiado de deliberar sobre o credenciamento ou não do 
docente em questão, levando em consideração o que consta no processo tal como a 
solicitação de recredenciamento e as manifestações dos programas envolvidos. O 
Prof. Roberto pede a palavra e informa que é preciso deliberar sobre o que 
efetivamente consta no processo, porém sem a presença do interessado durante a 
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deliberação do mesmo. Os membros da CPG não aprovam a sugestão do Prof. 
Roberto. A Profa. Vanessa pede a palavra e informa que é preciso levar em 
consideração a manifestação do Colegiado do PPGCO, que se coloca contra o 
recredenciamento do docente tendo em vista os possíveis prejuízos para o 
programa. O Prof. Valdemar pede a palavra e afirma que é preciso analisar com 
cuidado a questão, para que a decisão deste colegiado não prejudique nenhum dos 
programas da instituição. O professor afirma ainda que está acontecendo uma 
competição entre os programas pelos docentes que estão envolvidos nos programas 
de pós-graduação da UNIFAL-MG.  A Profa. Jerusa pede a palavra e faz uma 
ponderação sobre o número de doutores da instituição e o número de programas em 
funcionamento. Segundo a professora é preciso refletir sobre a fala do Prof. 
Valdemar. A Profa. Isarita pede a palavra e afirma que a CAPES é quem estabelece 
as métricas para credenciamento de docentes, mas é preciso observar a produção 
deste docente em relação ao programa que pretendo credenciar. Neste sentido não 
concorda com o Prof. Valdemar que passa a existir uma competição entre os 
programas, mas é preciso que cada docente recredencie junto aquele programa que 
tem afinidade de produção científica. O Prof. Eduardo coloca a solicitação de 
recredenciamento em votação, sendo aprovado pelos membros da CPG, com 
abstenção dos professores Jerusa e Person, e votos contrários da Profa. Vanessa e 
João Adolfo. 14) Solicitação de credenciamento docente da Profa. Dra. Luciana 
Azevedo junto ao PPGCF (23087.001945/2015-52) (15:50 horas): O Prof. Eduardo 
passa a palavra a Profa. Vanessa que fornece maiores detalhes do processo aos 
membros da CPG. Aprovado pelos membros da CPG. 15) Normas de Distribuição 
e Renovação de Bolsas do PPGQ (23087.011463/2014-01) (15:55 horas): 
Aprovado pelos membros da CPG. 16) Normas Acadêmicas do PPGCB 
(23087.000745/2015-56) (15:56 horas): Aprovado pelos membros da CPG. 17) 
Normas Acadêmicas do PPGPS (23087.003401/2012-56) (15:57 horas): Retirado 
de pauta. 18) Normas Acadêmicas do PPGEQ (23087.000499/2015-32) (15:58 
horas): O Prof. Eduardo passa a palavra a Profa. Jerusa, relatora do processo em 
questão, que detalha as normas para os membros da CPG. Segundo a professora as 
normas em questão tem um caráter muito geral, deixando em aberto uma série de 
questões. A Profa. Isarita solicita a palavra e afirma que para que o programa tenha 
início junto a instituição, é necessária a aprovação das normas acadêmicas. Neste 
sentido é preciso que as normas estejam bem elaboradas. O Prof. Rodrigo pede a 
palavra e afirma que o colegiado acatou quase todas as recomendações da relatoria. 
O Prof. Eduardo sugere que o processo seja retirado de pauta para envio novamente 
a relatoria da Profa. Jerusa Simone, aprovado pelos membros da CPG com voto 
contrário do Prof. Rodrigo. Aprovado pelos membros da CPG. 19) Proposta de 
criação do Curso de “Especialização em Fisiologia do Exercício: do paciente 
ao atleta” (23087.011384/2014-92) (16:20 horas): Retirado de pauta. 20) 
Solicitação de cadastro de Pesquisador em Estágio Pós-Doutoral em caráter 
voluntário (23087.000872/2015-55) (16:21 horas): Aprovado pelos membros da 
CPG. 21) Deliberação da CPG referente à análise de novas propostas de cursos 
de pós-graduação Stricto sensu (16:25 horas): O Prof. Eduardo inicia o assunto 
fazendo um resgate do mesmo junto à CPG. O Prof. Eduardo lembra que na reunião 
de nº 157 da CPG foi deliberado que este item constasse de pauta da próxima 
reunião. O Prof. Eduardo informa ainda que foi realizada uma nova reunião com o 
Magnífico Reitor, Prof. Paulo Márcio, onde foi tratado o tema referente a análise de 
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novas propostas de cursos de pós-graduação. Ainda segundo o professor o Reitor 
afirmou que a esta decisão prejudica a expansão da universidade e afirma ainda ser 
uma crise de caráter transitório. O Prof. Beijo pede a palavra e narra as grandes 
dificuldades do programa, uma vez que a secretaria é dividida com outros dois 
programas. O professor discorda que a crise é de caráter transitório, uma vez que 
esta situação se arrasta desde o início de funcionamento do curso.  O Prof. Eduardo 
afirma que ainda é preciso analisar juridicamente se a CPG pode ou não indeferir 
processos de criação de curso, uma vez que cabe ao CONSUNI a aprovação de 
cursos no âmbito da universidade.  A Profa. Isarita pede a palavra e informa que a 
PRPPG tem neste momento uma grande preocupação com a consolidação dos 
programas de pós-graduação.  A professora afirma ainda que a situação vivenciada 
pelas secretarias da pós-graduação é insustentável, e que a PRPPG é sabedora 
desta situação.  Afirma também que é preciso pensar no crescimento da pós-
graduação, uma vez que existem grupos na universidade com condições de criação 
de novos programas. O Prof. Artur pede a palavra e informa que é preciso observar 
o PDI da universidade, onde é previsto a expansão da pós-graduação. Observa 
também que a PRPPG tem que lutar por uma política institucional que incentive o 
docente a ingressar em programas de pós-graduação. A Profa. Vanessa pede a 
palavra e informa que a sugestão de alocar as secretarias junto as unidades 
acadêmicas não funciona, uma vez que nas unidades a pós-graduação está nas 
últimas prioridades. O Prof. Beijo pede a palavra e informa que é preciso levar a 
manifestação da CPG para os órgão deliberativos da universidade, como CEPE e 
CONSUNI. Após isso o professor informa aos membros da CPG que esta câmara 
tem sim a prerrogativa de propor não criação de novos programas. A Profa. Jerusa 
questiona se há algum documento da CPG onde é constatada a precariedade da 
pós-graduação em âmbito institucional. Neste sentido sugere que seja elaborado um 
documento para a Reitoria demonstrando esta situação. O Prof. Luiz Felipe pede a 
palavra e afirma que é preciso que a Reitoria forneça um plano de ação para a pós-
graduação, tendo em vista a todas as dificuldades relatadas. A Profa. Isarita sugere 
a elaboração de um plano de ação pela CPG para a Reitoria, colocando os principais 
obstáculos para a consolidação da pós-graduação. O Prof. Eduardo sugere a 
elaboração de um memorando contendo o plano de ação e convidando o Reitor para 
uma reunião com os coordenadores de programas. A sugestão foi aprovada pelos 
membros da CPG. 22) Outros Assuntos (16:25 horas): Pedido de matrícula fora 
do prazo do discente Luciano Francisco da Silva do PPGQ (23087.002675/2015-
71): A Profa. Jerusa pede a palavra e fornece maiores detalhes do processo aos 
membros da CPG, frisando que o discente perdeu o prazo de matrícula. Neste 
sentido o colegiado aprovou a renovação de matrícula fora do prazo e é necessária 
a homologação da CPG. Aprovado pelos membros da CPG. Nada mais a relatar, 
encerro a presente Ata, a qual lavro e que segue devidamente assinada por mim, 
Thiago Bueno Pereira (Secretário Geral da Pós-graduação) e demais membros 
presentes. 
 
Alfenas, 18 de março de 2015. 
 
 
Thiago Bueno Pereira 
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